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家家长长签签了了字字心心悬悬着着，，专专家家却却点点赞赞
课程能否消化引质疑，省级规范化学校验收组表示认同

质疑声不断的同时，山
东省规范示范校验收组专家
却为这项改革点了赞。省教
育厅今年8月份公布的2014
年省级规范化学校评估结
果，初次参加评选的嘉明经
济开发区第一实验小学跻身
其中。

根据省级规范化学校创
建标准，参评学校必须开齐有

关课程，一二年级不学数学就
得扣分。让大家没有想到的
是，由教育专家及一线学校校
长组成的专家组非常认同这
项改革，不仅没扣分，反而根
据“大胆进行教学及课程改
革”的标准给加了分。

在与专家组的交流过程
中，实验小学还找到了课程改
革的理论依据。据相关负责人

介绍，当前国家省市各级都大
力提倡发展学校特色课程，特
别是今年开始实行的山东省
教学基本规范要求小学开设
选修课。在不增加学生负担的
情况下，发展学校特色课程开
设各类选修课，就要对现有的
课程体系进行整合。“学校的
课程改革，正好契合了这一精
神。”

2004年9月起，上海静安
区爱国学校尝试对一年级的
课程实施大胆变革，完全取消
了延续了55年的数学必修课。
这是上海乃至全国的公立学
校首次进行这样的尝试。改革
后，学校只是在每个星期开设
一堂英语数学游戏活动课。

静安区教育学院院长张

人利是一年级取消数学课的
最初提议人。张人利说，一年
级年龄段的孩子语言模仿能
力强，而逻辑思维能力弱，因
此，加强英语教育、大幅去除数
学教育才是顺应科学的做法。
对于张人利的革新观点，上海
市教育部门的态度是：理解，
但不会推广。 据东方早报

延伸阅读

早在第一年推行数学课
改革时，嘉明经济开发区第一
实验小学从招生时就开始征
求家长的意见，在取得家长
完全认可并签署了认可书
后，才把学生安排进实验班。
签了字的家长心一直悬着，
毕竟谁也不能对这项改革打
包票，为此孩子们一有风吹草
动他们就会到学校问个究竟。

等到2014年学校全面推
行改革时，首批孩子的家长才

稍稍放下心来。但此时，更大
的压力涌向了学校，因为全
面铺开后并非所有家长都认
同。该年级一位学生家长迟
女士介绍，孩子倒没感觉学
习吃力，反而因为暂时不学
数学而高兴。她专门向市区
两级教育部门询问改革的可
行性，因为没有确切的答复，
现在还不放心。

值得欣慰的是，虽然不
少家长存疑，但目前还没有

发现有因此退学的情况。而
且，改革推行后学校竟然新
招了12个班，比去年还多两
个。

不仅是学生家长，就连教
育系统内部也对此莫衷一是。
据城区一所小学分管教学的
负责人介绍，数学课是国家规
定必上的课程，把一到三年级
的数学课全部用三年级一年
时间上完，学生究竟能不能消
化吸收还很难说。

“宏观调控”课程，契合教改精神

向教育部门询问可行性，未获确切答复

相关新闻

上海曾有先例

官方表示不推广

缓开数学课

数学课推
迟开设，孩子们
身上的效果还
没显现出来，家
长却有不同的
观点。根据学校
的解释，缓开数
学课是遵循孩
子成长规律的
一次探索，而且
首批已经征得
家长同意。但在
后续的改革中，
包括家长以及
社会各界的质
疑声一直没有
断过。

本报记者 张跃峰

在我们的日常生活中，数学
是一门基础的学科，和我们的
生活是紧密相连的，就如我们
吃饭要用两根筷子而不是用一
根筷子。

学好数学的标准就是要“会
解题”，也就是我们说的会“做题
目”。这个评判也是你我心中一个
标准的衡量结果，而不是让人们
学会数学的方法。如何才能学会
数学呢？要学好数学，就是要具有
数学思维，但实际这个简答似乎
没有可执行性。

其实数学本身有一个知识集
合，是很多领域的基础学科，学生
上课时，因为互动的缺乏，老师往
往注重的是数学知识的灌输，而
非通过互动引导孩子去发现这些
知识。因此，整个课堂成了数学知
识的堆积，老师在讲题时，我们听
得虽然头头是道，但是这些知识
却难以应用到解题中，味同嚼蜡，
无法融合，也无法和题目的目的
联系。久而久之，这些知识会慢慢
忘记。

因此，我们要做的就是培养
孩子的数学思维，数学的学习是
一种思维方式的学习。

（综合）

孩子“会解题”

并不就是数学好
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